

LOS GOBIERNOS DEMOCRÁTICOS (1979-2000)

El tres de abril se celebraron las primeras elecciones municipales. UCD consiguió el mayor número de votos y concejales, aunque el PSOE se alzó con alcaldías importantes, como la de Madrid.

Los gobiernos del presidente Suárez afrontaron graves problemas.

-La **crisis económica** se fue agravando desde 1979 por el encarecimiento del petróleo, la disminución de inversiones extranjeras y el cierre de empresas.

El proceso autonómico elevó las demandas de competencias por parte de las diferentes regiones. **El terrorismo** continuó su escalada.

Los **problemas internos de la UCD** se agudizaron tras los pobres resultados electorales obtenidos en las elecciones de las autonomías. La crisis del partido y cierta paralización gubernamental fueron aprovechadas por la oposición del PSOE para plantear una moción de censura contra el gobierno. Ante esta situación Suárez dimitió el 29 de enero de 1981 y le sustituyó **Calvo Sotelo**.

El 23 de febrero de 1981, mientras se celebraba la investidura del nuevo presidente, **Tejero asaltó el congreso de los diputados**. La actuación del rey fue rápida y oportuna, se dirigió a la nación condenando el golpe. La inmensa mayoría de las fuerzas políticas y sociales, medios de comunicación e instituciones apoyaron la legalidad constitucional. EL golpe militar fracasó y los implicados fueron detenidos, procesados y condenados.

Calvo Sotelo, gobernó de febrero de 1981 a octubre de 1982 y su gestión fue la siguiente:

Llegó a acuerdos con sindicatos y empresarios para disminuir la tensión social; sacó adelante la Ley del Divorcio con la ayuda del PSOE; comenzó con la integración a la OTAN.

La desintegración de la UCD obligó a disolver las Cortes y convocar elecciones legislativas para el 28 de octubre.

LOS GOBIERNOS DE FELIPE GONZÁLEZ

En las elecciones del 28 de octubre de 1982 Felipe González alcanzó la presidencia del gobierno, en la que se mantendría hasta 1996, la mayoría de ese tiempo con mayoría absoluta del Congreso. Esto otorgó una gran estabilidad a sus gobiernos.

Política reformista: Desde el principio el gobierno fue adoptando una serie de reformas que supusieron la transformación y la modernización de España:

-Se reformaron instituciones fundamentales como el ejército.

-Se aprobó un cambio en los diferentes niveles del sistema educativo a través de diversas leyes.

-Se aprobó la ley del aborto, muy protestada por la iglesia católica.

-Hubo una intensa labor de modernización de las comunicaciones: carreteras, aeropuertos etc.

-Se inició una verdadera política social con la generalización de la asistencia sanitaria y se crea el plan de empleo rural (PER).

El terrorismo (ETA), continuó siendo un gran lastre social a lo largo de las cuatro legislaturas. El gobierno desplegó una política de reinserción de presos. Francia empezó a cambiar su actitud colaborando con el gobierno.

Política económica:

La primera medida fue la devaluación de la peseta, seguida de la contención salarial. Pero no se logró la contención del desempleo durante toda la etapa del gobierno socialista aunque aumentó el **Estado del Bienestar**.

Uno de los asuntos económicos más relevantes de los primeros años fue el caso **Rumasa y la reconversión industrial**.

El gobierno realizó una **reforma fiscal** que afectó tanto al trabajo de las personas físicas como al patrimonio.

Los ajustes económicos dieron sus frutos, y desde 1985 hasta 1992 España experimentó un crecimiento económico notable, se equilibró la balanza de pagos y se proyectó la imagen de una España dinámica y moderna a través de la Expo de Sevilla y de los Juegos Olímpicos de Barcelona. Los sindicatos protestaron por la política social del gobierno y convocaron una **huelga general** que debilitó mucho al gobierno.

- Relaciones exteriores:

La política exterior de los gobiernos de Felipe González fue muy activa. Se orientó hacia Iberoamérica y Europa y se establecieron relaciones diplomáticas con Israel.

El primer asunto con el que debió enfrentarse el gobierno socialista en materia de asuntos exteriores fue el del referéndum de la **OTAN**. El gobierno dio un cambio radical a sus anteriores posiciones y apoyó el sí a la permanencia en la organización.

El tema más importante fue la integración en la **CEE**. Las negociaciones fueron complicadas y Francia puso muchas dificultades. Pero el golpe militar del 23F, la victoria del PSOE y la actitud favorable de Alemania allanaron el camino.

España participó en todos los proyectos europeos y se comprometió en el **Tratado de Maastricht**, que fundó la UE. El balance de la política exterior fue muy positivo. El punto álgido fue posiblemente la convocatoria de la **conferencia de paz sobre Oriente Medio** en Madrid en 1991.

LA CRISIS DEL PSOE

Las elecciones del 1989 marcaron el descenso del PSOE, al tiempo que se reorganizaba la derecha bajo el liderazgo de José María Aznar y Alianza Popular pasaba a llamarse PP.

Entre los casos más destacables que afectaron a la credibilidad del gobierno y del partido que lo apoyaba cabe apuntar:

- El **“caso Guerra”, Filesa, Luis Roldán, GAL** que desataron fuertes críticas por parte de la oposición y los medios de comunicación.

Ante la situación poco favorable y la presión cada vez mayor de la oposición, el presidente del gobierno decidió adelantar las elecciones legislativas al 3 de marzo de 1996. El PP ganó las elecciones.

LOS GOBIERNOS DE JOSÉ MARÍA AZNAR (1996-2000)

La política interior: La primera victoria del PP fue reducida por lo que tuvo que pactar con los partidos nacionalistas su investidura. Más tarde firmó el Acuerdo sobre **Consolidación y Racionalización del Sistema de la Seguridad Social** con los sindicatos de CCOO y UGT garantizando las pensiones y su poder adquisitivo.

En 1998 España se une a los países que adoptaran el **euro** como moneda única.

La bonanza económica y las medidas tomadas, favorecieron el crecimiento estable de la economía. Sin embargo la política **privatizadora de empresas públicas** y de liberación de algunos servicios públicos fue muy criticada.

En 1998 el Congreso de los Diputados aprobaba con los apoyos de los votos del PP y los nacionalistas la profesionalización de las Fuerzas Armadas y la abolición del servicio militar.

En 2002 el PP consigue la victoria electoral por mayoría absoluta.

El terrorismo: Aznar heredó el problema del terrorismo etarra y luchó por su erradicación. En 1997 ETA lleva a cabo una serie de actuaciones con gran repercusión social, como los casos de Ortega Lara y Miguel Ángel Blanco.

El fin de la 2ª legislatura se vio marcado por el acto terrorista más grave de la historia de España, **los atentados del 11 de marzo** en Madrid.

La política exterior:

La política exterior de Aznar continuó su compromiso con la OTAN, en cuya estructura militar se integró España y se abrieron negociaciones con el Reino Unido sobre la soberanía de Gibraltar.

Las relaciones con EEUU fueron muy fluidas gracias a la amistad entre Aznar y Bush, que además dio lugar a que España apoyara a los EEUU en la invasión de Irak en 2003. Este fue uno de los principales factores del desgaste electoral que sufrió el PP.

LA VUELTA DEL PSOE AL GOBIERNO (2004 -2012)

Zapatero hizo una oposición tranquila y de **colaboración con el PP** en temas como el terrorismo, aunque se opuso a la participación de España en la guerra de Irak.

Una de las primeras medidas del nuevo gobierno fue **retirar las tropas de Irak**.

Realizó una **política de carácter social**: matrimonio entre personas del mismo sexo, Ley de Dependencia, Ley contra la Violencia de Género, modificación de la ley del divorcio y del aborto.

En 2005 se inició un proceso de **negociación con ETA** al que se opuso el PP.

El problema más importante al que se está enfrentando es a la **crisis económica internacional**, agravada en España por la crisis del sector inmobiliario. (Comentar las últimas medidas adoptadas).

En política exterior mejoraron las **relaciones con EEUU** tras el triunfo de Barak Obama, y España siguió muy implicada en la política europea y reforzó las relaciones con Latinoamérica.